

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año III

Viernes 22 de Febrero de 1901

Núm. 439

LA POLITICA

La Prensa madrileña recibida hoy considera probable que mañana se celebre Consejo de ministros, pero asegura que no será el de la crisis, que según sus cálculos se verificará el lunes o martes de la próxima semana.

En cuanto a las impresiones dominantes, siguen siendo las mismas que ayer, y se observa, tanto en los periódicos ministeriales como en los de oposición, que está descontado el desenlace en lo que éste pudiera tener de sensacional; es decir, que parece fuera de toda duda que no se trata de una crisis esencialmente política.

Lo que cada vez se considera más probable es que S. M., antes de resolverla, ha de consultar la opinión de algunos hombres políticos.

INDIRECTAS

Tras la cruel e injusta guerra que el *Heraldo de Madrid* ha venido haciendo hasta ahora al exministro de Hacienda Sr. Villaverde, leo hoy con sorpresa en dicho periódico:

No hemos de encomiar, ella por sí se proclama, la considerable competencia, la extraordinaria autoridad, los notables méritos del Sr. Villaverde, que nadie puede negar.

Y pregunto yo:
¿Por dónde la llevará ahora el *Heraldo*?

Es difícil contestar; pero ya todos sabemos que de los arrepentidos es el reino de los cielos.

Telegrafían de París:

«En el valle del Mosela el termómetro ha bajado 32 grados bajo cero.»

Pues señor, que me consuela lo que pasa en el Mosela!

El *Avisador* de Santona ha tenido la feliz ocurrencia de organizar un concurso de poesías, adjudicando premios a las que se presenten con mayor cúmulo de disparates.

Si mandan lo mejor de sus escritos algunos que pretenden ser del gremio, se van a ver perplejos los peritos para dar en justicia el primer premio.

El P. Cobos.

Comisión provincial

Sesión del día 8 de Febrero de 1901.

Los acuerdos que se tomaron en esta sesión fueron los siguientes:
Señalar los días 8, 9, 11, 12, 22, 23, 25 y 26, para que celebren sesiones en el presente mes.

Aprobar la distribución de fondos por capítulos del presupuesto para las obligaciones de Febrero.

Revocar y dejar sin efecto el acuerdo de 21 de Diciembre último, tomado por el Ayuntamiento de esta capital, en que se admitió la renuncia de la 2.ª tenencia de Alcaldía a D. Wilfredo de la Puente, declarando nulas cuantas resoluciones se hayan derivado de dicho acuerdo.

Aprobar las facturas presentadas por las empresas de electricidad de Casi-

llas y Cordobesa por el fluido suministrado en Noviembre y Diciembre último a las casas de Beneficencia.

Adquirir por subasta pública las ropas de cama y vestuario de acogidos que es urgente reponer en el Hospital de Agudos y cuyo importe asciende a 4.050'75 pesetas.

Visto el escalafón y orden de ascensos de los profesores que constituyen el cuerpo médico de la Beneficencia provincial y observando que aun no ha sido evacuado el informe pedido al Decano del mismo en 10 de Noviembre último acerca de la instancia de los señores La Calle y López Comas en solicitud de que se les ascienda a médicos de número, se acordó recordar a dicho funcionario el pronto envío de dicho informe para la resolución que correspondiera.

Aprobar la relación de vales por su ministro de viveres a la casa central de Expositos hecha en Enero último por los Sres. Barea é hijo, cuyo importe asciende a 3'335'61 pesetas.

Aprobar los presupuestos carcelarios de Montoro, Rute, Fuentes Obajuna y Pozoblanco y el remitido igualmente por el Gobernador civil importante 23'655'43 pesetas por gastos en una anualidad para la construcción de la nueva cárcel de Pozoblanco, habiendo oído a los representantes de los pueblos que forman el partido judicial, con excepción de los de Conquista, Dos Torres, Guijo y Torrecampo.

Conceder ingreso en el departamento de dementes anejo al Hospital de Agudos a Santiago Llamas Molero, de Iznajar, y a Pedro Rodríguez Priego, de Bijalancó.

Y por último, admitir en la casa Hospital de los pobres de solemnidad Antonio Expósito Morales, de 19 años, de Posadas; José Casas Carrasquilla, de 77, vecino de Montilla, y a D. Rafael Mellado Baena, de 20 años, imbecil y natural de esta capital; y en la central de Expositos a Miguel Jiménez López, de esta vecindad.

Información militar

EN CORDOBA.

Los Cuerpos de esta capital irán a escoger los reclutas que han de incorporarse a primeros de Marzo a las zonas que a continuación se expresan: El regimiento infantería de la Reina, a Jaén; El de Lanceros de Sagunto, a Granada, Cádiz, Ronda y Sevilla. El segundo establecimiento de Remonta, a Jaén y Granada. Y el de Sementales a Ronda y Sevilla.

Próximo a terminarse los ajustes abreviados de las clases de tropa a que se refieren las Reales órdenes de 7 de Marzo y 2 de Abril de 1900, y aprobados una parte de ellos por la Subinspección, los individuos que hayan pertenecido al primer batallón del regimiento infantería de Granada en Cuba, podrán solicitar sus alcances por medio de instancia dirigida al Jefe de la Comisión liquidadora.

Se ha dispuesto que los médicos militares encargados del reconocimiento y observación de reclutas, anoten en sus libros-registros todos los datos y circunstancias de éstos con las observaciones que cada caso les sugiera, a fin de que se pueda formar una estadística anual del número de quintos reconocidos y de las enfermedades por ellos alegadas.

Habiéndose cometido error al publicar la orden de ayer, expresándose que han de remitirse al Excmo. Sr. Capitán

General las causas y expedientes de los militarizados comprados en el Real Decreto de indulto de 7 del actual, en vez de decirse de los individuos comprendidos etc., se hace constar en la orden de la plaza de hoy esta rectificación para los fines consiguientes.

Han sido destinados al segundo Depósito de Sementales los primeros tenientes D. Félix Lostau Palacios y don José Ordóñez Couejo, que prestaban sus servicios en lanceros de Sagunto y cazadores de Alfonso XII, respectivamente.

El profesor tercero del cuerpo de equitación militar D. Nicolás García Martínez, ha sido trasladado al regimiento lanceros de Sagunto del de cazadores de Albuera 16.º de caballería.

Se ha dispuesto de R. O. que por los regimientos de caballería de Sagunto, Villarrobledo, Lusitania y Príncipe, se faciliten al segundo Depósito de Sementales los hombres y caballos precisos para las próximas paradas.

Servicio de la plaza para el día 23 de Febrero.—Guardias del Principado y Cárcel, Reins.—Jefe de día, el coronel de Sagunto D. Clemente Obregón de los Ríos.—Imaginería, el de la Reina, D. José Perot y Burgos.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reida, cuarto capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

Para los Maestros

Pago de haberes

La Dirección general del Tesoro público ha oficiado a esta Delegación de Hacienda, ditiendo algunas disposiciones a fin de regularizar el pago de sus haberes a los maestros de primera enseñanza.

Entre otras reglas, advierte a los delegados que en lo sucesivo incluyan en las notas de recursos formadas en 10 y 20 de cada mes las obligaciones a satisfacer por dicho concepto, siendo aquellas redactadas con todo cuidado procurando la mayor exactitud en los cálculos tanto de recursos a realizar como de obligaciones a pagar y teniendo en cuenta el importe de las atenciones de primera enseñanza para que se hagan efectivas en el plazo que comprenda cada nota.

También advierte que en adelante el Tesoro no admitirá como razón para solicitar auxilios extraordinarios de fondos, el que estén sin satisfacer estas atenciones consideradas de primera preferencia.

«SPORT»

UNA MONTERIA EN «LAS MESAS»

Adquirido el compromiso de decir cuatro palabras en este periódico acerca de la última montería organizada por mi querido amigo y deudo D. José Castillejo y Castillejo en sus magníficos cotos de la sierra, voy a hacerlo, aunque algo tarde por haber sobrevenido a continuación los días de Carnaval, que son muy ocupados, singularmente para los que nada tenemos que hacer en los demás del año.

Mánonos, pues, a la obra.
A la citada montería concurrieron los señores siguientes: de la Granja de Torrehermosa, el dueño del coto con D. Leopoldo de la Llera, Don Antonio Espinola, D. Sebastián de la Gala y D. Francisco Abad Berbert, de Bada-

joz, D. Antonio Covarsi; de Aznaga, D. Felipe de la Gala y D. Antonio Ortiz; de Fuentes Obajuna, el Alcalde don Fernando Pinada de las Infantas y Castillejo; el distinguido exalcalde, notable facultativo, hábil operador é ilustrado corresponsal del *Diario* D. Luis González, y D. Luis Castelo; y de Córdoba, D. Joaquín Tienda y D. Antonio Pinada.

Detallar las mil y mil peripecias ocurridas, sería tarea larga y pesada.

Mas por excepción y como acontecimiento extraordinario, recuerdo la llegada al coto del conocido *sportman* y rico comerciante Sr. Berbert, que se presentó oprimiendo los lomos de uno de sus mejores caballos de carrera, hermano por línea recta de varón de otro que, procedente de sus magníficas cuerdas, vendió uno de estos últimos días por la respetable suma de 35.000.000 pesetas.

De la abundancia de reses de todas clases que pueblan «Las Mesas» puede formarse idea sabiendo que se tiraron treinta y seis y se cobraron diez y nueve.

Es decir; que

¡Vamos en son de guerra buscando los jabalíes... como quien busca alevés en las huertas de la sierra.

En cuanto al terreno, es agreste, pero pintoresco y lleno de espléndidos y hermosísimos paisajes que encantan a los que saben admirar las obras de la naturaleza.

Y tras un día de suerte, por qué gusto se regresa a la casa, donde nos espera un buen hogar, una abundante y suculenta cena, y excelentes compañeros que, cual el cazador de osos señor Covarsi, nos deleitan refiriéndonos sus excursiones por los Pirineos...

¿Y luego? Cuando entre soplo y sorbo se hace la digestión, al compás del baile de castigo,

Y ya blancos los tejados, de nieve el campo cubierto nos sorprenden alelados Jorge y Baço arrodillados a los pies de San Humberto!...

De las reses que se cobraron correspondieron: dos corzas, al Sr. Castillejo; una loba al Sr. Castelo; una cierva al Sr. González; un venado al Sr. Espinola, que entró recientemente en la afición y posee magníficos cotos; un gato y dos lobos al Sr. Barberet; una corza al Sr. Pinada (D. Fernando); una cierva que lo arrolló y que después mató al segundo disparo de su rifle, al joven Sr. Ortiz; un corzo al Sr. Gala (D. Felipe); una marrana al Sr. Gala (D. Sebastián); un cochino al Sr. Llera; otro cochino y una cierva al Sr. Covarsi; un venado al excelente aficionado señor Tienda; y otro al Sr. Pinada (D. Antonio).

Las escopetas negras mataron una cierva y una marrana.

El anfitrión se portó como quien es. El más exigente no puede echar nada de menos en la magnífica hacienda del Sr. Castillejo, que colma de las más delicadas atenciones y cuidados a sus huéspedes, haciendo verdaderamente deiciosa la estancia en «Las Mesas».

Y aquí hago punto, pero sin enviar mi enhorabuena a todos los que concurren a la expedición.

A. P.

ACTUALIDAD

FEBRERILLO LOCO

Días de frío polar. Las almas se hielan, los corazones no sienten, y el cuerpo entumecido busca abrigo en cualquiera parte.

El rico, dá vueltas en torno al caldeado

chubeski, el pobre arrima leña al fogón y los gollos aracolean en las plazuelas disfrutando de las caricias de un sol que no calienta.

La nieve corona la cima de los montes, las veletas giran con rapidez produciendo un sonido agudo, chillido ratonil; terrible anunciador de borrascas y ventiscas.

Las nubes, atraviesan el espacio con velocidad inusitada y en el horizonte se acumulan formando poderosos cirros, precursor aviso de agua próxima.

El cielo del Norte disuelve las nubecillas, que se alejan con la tímidez y premura de una bandada de alondras.

El solanillo tung, enturbia de nuevo la atmósfera y con su templada corriente de aire, dá que hacer a los que padecen jaqueca.

Luego viene el ábrigo, empujando inmensas molas nequeras y cargadas de vapor, disuélvense instantáneamente, y el chaparrón es inevitable.

Noche serenas, de cielo azul, estrellado y limpio como la conciencia de un justo, envían la helada escarcha a los campos, matando los frutos en flor y helando el tallo de la próxima cosecha.

El barómetro, sube y baja con la ligereza de un acrobata; es una jugada de bolsa, hecha al día.

Las gotitas de agua hacen esconder la cara de nuestras mujeres entre los pliegues de sus mantones y abrigos; y luego... luego vienen otros días en que pueden lucir sus encantos y exhornarse con flores.

Tal es Febrero loco.

G. Ruiz Durán.

Ingleses y boers

Londres 21.

Telegrafían de Capetown que se ha descubierto el cadáver de un indigena en el barrio pobre.

Hay la creencia de que los indígenas disimulan las invasiones de peste.

En Pretoria telegrafían a *The Standard*, con fecha 19, que no hay noticia alguna del general French desde hace tres días.

Los boers han capturado cerca de Pretoria a un tren que contenía gran cantidad de viveres y municiones.

Se evalúa en 4.000 hombres la fuerza efectiva de que dispone el general Botha.

Existe la creencia de que fracasarán las operaciones contra el general De Wet.

Paris 20.

La mayoría de los diarios londineses consagra numerosos despachos y artículos a decir que los boers se batían en retirada ante la columna de French y otras que los persiguen.

«Nosotros creemos—dice con este motivo el periódico alemán *Post*—que esta supuesta retirada no es más que un movimiento estratégico premeditado por los boers, que tratan de cortar el ferrocarril del Natal, única vía de comunicación abierta a los ingleses desde que los boers ocupan la Colonia del Cabo.»

EN CUBA

(DE LA AGENCIA FABRA)

Londres 21.

La Prensa de hoy publica despachos de la Habana, anunciando que la Asamblea constituyente de Cuba ha aprobado, en sesión secreta, las condiciones impuestas por los Estados Unidos para que éstos reconozcan la independencia de aquella isla.

Dichas condiciones, como se recordará, son las siguientes:

Que la constitución cubana reconozca la doctrina de Monroe.
Prohibición absoluta de que se hipoteque ó alquile territorio alguno de la isla a favor de una nación extranjera.

Y cesión a los Estados Unidos de tres puertos para depósitos de carbón, con derecho a establecer en ellas guarniciones de tropas americanas,

El tributo del vencido

Cuando hubo asegurado a su cabeza la corona de Rusia, pacificando sus dominios, el czar Pedro I, que por sus cualidades de hombre y de monarca ha pasado a la Historia con el dictado de "Grande", dedicóse a estudiar lo más de cerca que le era posible, los males y necesidades que agobiaban a sus gobernados para así aplicarles el justo remedio.

Para llevar a efecto su propósito con mejor éxito, guardando riguroso incognito y disfrazado de obrero se trasladó a Saardam, en cuya fábrica de fundición de metales, estuvo trabajando varios meses como uno de los tantos operarios y sin darse a conocer.

Tenía Pedro I por compañero de taller a un inglés llamado Wilson, hombre camorrista como el que más, y que por su modo de ser siempre estaba peleándose con sus compañeros. El monarca ruso también fué de los que se pelearon con Wilson, y aunque él era más fuerte que su contrario, éste que era temible boxeador, le hizo rodar por tierra de un puñetazo.

No faltó quien dijo a Wilson lo que era su contrario, y temeroso de las represalias que éste pudiera tomar, abandonó a Saardam.

Cuando algunos años más tarde hizo Pedro un viaje a Inglaterra, vió a Wilson, quien al reconocer a su antiguo compañero, pretendió huir, pero fué detenido y llevado a presencia del monarca ruso a petición de éste.

Al tener ante sí a Wilson, Pedro I le entregó una fuerte suma al tiempo que le decía:

—Tomá Wilson, los vencidos deben de pagar tributo a los vencedores.

(Prohibida la reproducción)

DE PALENCIANA

Sr. Director de EL DEFENSOR DE CORDOBA

Muy señor mío: como oportunamente dijimos, el día 17 del actual tuvo lugar en la inmediata villa de Rute el acto de unir con los santos e indisolubles lazos del matrimonio al excelente joven D. José Carreira Ramírez, con la bella y simpática señorita Antonia Jiménez Pau. Alejando de nuestra manifestación toda clase de lisonjas, puesto que como es bien conocido, la adulación nunca fué la norma de nuestros actos, hemos de hacer constar que esta distinguida joven, por su trato tan afable como sencillo, educación esmerada y encantos personales, es digna de todo elogio, no siendo aventurado asegurar que ha de hacer de la vida de su amante esposo delectoso paraíso, llevando al hogar doméstico los justos gozos que proporciona una digna compañera llena de atractivos y virtudes. Por causas ajenas a nuestra voluntad no pudimos asistir en Rute a la ceremonia indicada, pero sabemos por conducto bien autorizado que revistió toda la suntuosidad que puede desplegarse en estas solemnidades. La novia lucía magnífico traje de damasco de seda y velo blancos en el que llevaba prendidos los simbólicos ramos de azahar, y el novio vestía el de rigor en estas circunstancias. La parroquia donde se otorgó el Sacramento, que fué administrado por el sabio y virtuoso presbítero don Cristóbal Carreira, tío del contrayente, no daba lugar para una persona más, asistiendo las autoridades y todas las personas de representación y prestigio de la villa mencionada. Terminada la ceremonia religiosa y después de espléndido almuerzo en casa de los padres de la novia, se dispuso el regreso a esta localidad, y aquí es donde hemos de manifestar nuestra suprema admiración. Ya sabíamos y en

varias ocasiones lo hemos tocado bien de cerca, las legítimas esperanzas que fundan estos vecinos en el digno joven Sr. Carreira Ramírez, tanto por sus riquezas y talento, como por su caballerosidad y excelentes condiciones de carácter; pero nunca creímos que en un momento determinado se hiciese espontáneamente por afecto a una persona tan extraordinaria manifestación popular. El clero, las autoridades, propietarios, personas de todas clases y edades, a dos kilómetros del límite de este término, a la llegada de los ocho carruajes é innumerables señores que a caballo les seguían, esperaban a los jóvenes desposados, sin dejarse de oír ni por un segundo los vitorios y aclamaciones, y esta manifestación llegó al límite de lo que puede ser un acto de esta naturaleza, a la entrada que podemos llamar triunfal en la localidad. A los acordes de la música y entre multitud de voladores, llegamos a la rica y suntuosa morada del Sr. Carreira Gallardo, sin que quedase habitación ni departamento alguno que no fuese invadido, sirviéndose con prodigalidad, para todos, dulces, pastas, vinos de excelentes marcas, licorres y cigarrillos. No terminaré este escrito sin hacer mención expresa de los numerosos y valiosos regalos hechos a los desposados entre los que figuran objetos de gran valor y mérito artístico indiscutible: Entre la infinidad de personas de Rute, Antequera, Benalmájar y otros puntos, cuyos nombres no puedo recordar en estos momentos, que con tal motivo nos han visitado, figuran los señores padres de la novia D. Antonio Jiménez Padilla y D. Asunción Pau y León; sus hermanos Victoria, Asunción, Carmela y Nicolás; D. Manuel Casañ, hermano político; sus tíos D. Salvador y don Antonio Pau, D. Manuel Mangas y señora; D. Juan Manuel Ramírez, su bellísima hija Clotilde y simpático hijo Manolo; D. Tomás Guerrero; D. José María Prados, D. Cristóbal Carreira, D. Juan Nepomuceno Domínguez é hijo, y otros que por olvido de sus nombres sentimos omitir. Así que siempre tenemos cumplido con nuestro querido amigo D. Francisco Velasco y hermosísima señora doña Angelés Ramírez, padrinos de la boda, no terminaremos esta tróica sin dedicarles nuestra felicitación sincera, ya que tan dignamente y con verdadero mérito ostentaron aquella representación. Manifestación de los bellos sentimientos que adornan al joven Sr. Carreira, ha sido la extensa limosna repartida entre los pobres de esta villa y la de Rute, demostrando con ello que en medio de su felicidad y alegría no olvida que existen seres que necesitan de su auxilio. Los recién casados, a quienes deseamos eterna luna de miel, salen hoy para su casa de Antequera, disponiéndose a visitar Sevilla y otras capitales de Andalucía.

Me reitero de V. afectísimo amigo s. s. q. s. m. b.

José Guerrero.

19 de Febrero de 1901.

Horizontes para la Industria española

Comentan las *Novedades* de Nueva York un artículo del *Sun*, escribe entre otras cosas las siguientes:

—Temporo ignoramos lo atrasada que está España industrialmente respecto de otras naciones. Pero este atraso no es irremediable, antes al contrario, es más fácil de erundar de lo que parece. Por de pronto lleva España la ventaja de no tener que comenzar por la cartilla industrial, como hicieron Inglaterra, Francia y los Estados Unidos. Hasta 1875 ¿qué papel componía Alemania en los mercados del mundo, salvo en la metalurgia, y eso gracias al genio de los Krupp? Ahora, en cambio, hace soñar despierta nada menos que a Inglaterra, cuya supremacía industrial data de siglos. ¿Y cómo hizo Alemania ese milagro? Muy sencillamente. Creando buenas escuelas técnicas y aplican-

do a los procedimientos de su industria los últimos adelantos de otras naciones; esto es, comenzando por donde acaban Inglaterra, Francia y los Estados Unidos.

Aun hay un ejemplo más reciente y extraordinario. ¿Quién se ocupaba del Japón como no fuera para abanicos de palma, muñecos de porcelana y mangos de cuchillos hechos de madera y hueso? Pues en menos de diez años se trocó en nación industrial de primer orden. Veamos cómo. Hace poco, vimos en un periódico alemán, que jas sobre una juerga japonesa de lo más ingenioso.

Varios jóvenes japoneses, enviados unos por su Gobierno y otros por casa de su país, se colocaron sigilosamente en grandes establecimientos alemanes y estuvieron allí el tiempo necesario para aprender la fabricación y preparación de artículos consumidos, pero no producidos en el Japón. Cierta día se despidieron y se marcharon; pero poco después empezaron a disminuir las órdenes por dichos artículos, y en algunos casos cesaron por completo. Era que los jóvenes en cuestión habían implantado esas industrias en su patria.

Ahora bien: cedamos algo de nuestra parte. Seamos modestos en nombre de la raza y admitamos, si a ello se nos obliga, que carecemos del genio creador y emprendedor de sajones y teutones; pero esta cualidad nunca distinguio a los japoneses; la única que se les concede, como a todos los orientales, es la de imitar. Y nosotros, artistas por temperamento, ¿no hemos de ser siquiera imitadores? La misma Alemania, con todo su progreso, nunca figuró gran cosa en el campo de la invención mecánica; le bastó con aplicar lo inventado por otros y a estas horas le excede en muchas cosas.

De que podemos ensanchar el campo de nuestra industria sin gran esfuerzo corporal ni mental, no hay duda alguna. Está Cataluña atravesando aguda crisis, más veces por falta de ordenes y otras por carencia de combustible. De lo primero, que es lo más grave, no trataremos ahora. Sobre la carencia de carbón hemos dado cosas curiosas. Una de ellas es que los industriales catalanes tienen sus hornallas arregladas exclusivamente para carbón de Cardiff. De suerte que no, a mucho leímos que la llegada de cinco mil toneladas de dicho combustible a Barcelona, fué un día de fiesta nacional para Cataluña, don't había más de 50.000 obreros más o sobre mano, o no haber con qué hacer andar las máquinas. Téngase en cuenta que Inglaterra mira con aprensión el mucho carbón que allí se está exportando, y la excesiva carestía que alcanzó no hace mucho, y cada vez será más, pues las minas se agotan, y hoy por un día esas pagas se produce una huelga que dura meses. ¿Qué será de Cataluña el día que tenga que pasarse sin Cardiff? Y que este estado de cosas se repa en un país que es todo él una cuenca carbónica? Es, que sólo en Gales, da carbón que alumbre y caliente?

Pocas, muy pocas mujeres se muestren superiores a los encantos y peligros que la lisonja entraña. Penetra tan dulcemente! Oculta con tanto cuidado entre las flores de la vanidad los extragos que realiza! Reviste formas tan seductoras, que las crédulas hijas de Eva, engañadas por una falsa apariencia de ingenuidad, caen casi siempre en sus pérdidas redes.

En parte nos expliamos esta debilidad femenina, recordando que la mujer, según las costumbres sociales, esta blecidas, antes aprende a hermosearse, que a instruirse, y desde muy niña adquiera la equivocada idea de que, para agradar al hombre, importa mucho más que todo, la belleza física. Culpemos, pues, a la sociedad, no a la mujer, de los perniciosos extragos que causa la lisonja. El hombre que en lamentable acuerdo dedica la sutileza de su ingenio a la seducción, cuenta, para interesar profundamente a la mujer, con el auxilio incondicional de la lisonja; porque, no cabe dudarlo, sin la lisonja, que halaga la vanidad, infinitas flechas de las que dispara el dios alado no darían en el blanco. Y no sólo lisonjea la seducción, artera y dañina; en detrimento de más nobles y sinceros afectos, se acogen a la lisonja el amigo ambicioso y calculista, el pariente que anhela la por medio de un mentido cariño la seguridad de explotar nuestra vanidad, y cuantos aspiran a servirse de nosotros, aun aquellos que, amándonos de veras, suponen que no correspondemos con igual intensidad a su afecto si no es interesándonos por medio de la lisonja y la adulación, incienso que elevan de continuo ante el altar de nuestras efectivas ó pretendidas cualidades.

En los círculos donde se mueve la sociedad más escogida, y culta es forzoso convenir que reinaria mejor la satisfacción, y aun la confianza, si de ellos se desterrara la lisonja, ese veneno social que, en poco ó en mucho, a todas nos daña. Partidarias de analizar sentimientos y tendencias, para entresacar de las mismas deducciones provechosas, analizaremos en breves párrafos cuanto distingue a la lisonja para aprender a despreciarla siempre, ó, por lo menos, a mirarla con la indiferencia que debe experimentar toda inteligencia serena, por cuanto no sale del corazón, y envuelve el germen del disimulo. Si una mujer es bella no lo será más porque la lisonja murmure de continuo esa seguridad en sus oídos; si es buena, no por lisonjear su bondad alcanzarán mayor esplendor sus virtudes. Precisamente las bellezas morales son tan delicadas y púdicas, que huyen de mostrarse a plena luz y de ser objeto de una publicidad mortificante. No es necesario, no, queridas lectoras mías, que se murmuren conceptos halagadores a nuestros oídos, para que los demás, y nosotros mismos, nos tengamos mayor admiración. La lisonja, sentemos la base firmísima y real de que nada de más nos otorga; con ella y sin ella valemos lo mismo, quizá más, sin sus falsos respaldos.

Harto se ha dicho en todos los tonos que la mujer es débil, crédula y niña siempre, con esa eterna infancia que se nutre de las ingenuidades y confianzas, hijas de escaso desarrollo intelectual, fuerza es demostrar que se equivocan los que así nos juzgan, por lo mismo que, quien tiene a su cargo la dicha humana, y hasta es eficaz impulsor del progreso, atesora dentro de sus adorables ingenuidades sutileza de espíritu y cordura suficientes para saber distinguir entre lo real y lo ficticio, lo serio y lo frívolo. La lisonja no es seria ni digna; por eso casi nunca la vemos en los labios del hombre sincero y grave; éste, si admira a una mujer, eleva a su ídolo un altar dentro del alma, pero no vulgariza lo que en ella estima de más santo, sujetándolo a las trivialidades de expresión, que fueron siempre patrimonio de la lisonja.

Antes que la palabra envidiosa, que el concepto halagante, que la galanteo fría y rebucada en los rincones de la inventiva, juzguemos satisfechas de la admiración sincera que centellea una mirada húmeda de ternura. La lisonja nunca tendrá tan bella y con-

movedora elocuencia, jamás podrá evi denciar tan noble naturaleza. Para expresar ciertos sentimientos que se agitan en el alma, todos los idiomas resultan pobres y mezquinos; cuando se siente mucho, no lo olvidéis adorables lectoras, la lengua es perezosa y torpe, para emitir conceptos, tal vez porque, poseída de sus tristes deficiencias, en carga a los ojos la expresión viva y deslumbradora de sus más íntimas emociones.

Como regla general, y aplicando al amor cuanto de más perjudicial para la mujer tenga la lisonja, basta decir que no nos ama más el hombre que con mayor elocuencia describe sus sentimientos y nos lisonjea, no; la pasión verdadera no detalla, engloba, por decirlo así, las perfecciones del objeto amado, y las adora casi siempre en el silencio y el misterio. Cuando una mujer es amada así, puede considerarse dichosa. El galanteador de oficio, el Tenorio de afición, expresa mucho precisamente porque siente poco, y a todas las mujeres aplica el mismo vocabulario en el cual la lisonja entra en concepto de principalísimo elemento, siendo así que tiene la plena conciencia de que la lisonja es la puerta falsa por donde penetra rápidamente y con sigilo el campeón destinado a atacar las virtudes femeninas.

Cuando la mujer, en fuerza de cultivar su inteligencia, vea claro en ciertas esferas hoy nebulosas, no concederá ninguna importancia a la lisonja, y entonces la seducción habrá perdido su arma más certera. Sin la lisonja, se registrarán menos desengaños de amor; en los que la mujer es víctima expiatoria; sin la lisonja, ciertas insípidas jactancias masculinas carecerán de base en que apoyarse, y finalmente, también, sin ella, la sociedad en general, bajo cualquier aspecto que se analicen las relaciones de sus individuos entre sí, habrá mejorado mucho en costumbres y virtudes.

Tendiendo, como tenderemos todos, al perfeccionamiento por intuición y por voluntad, es fuerza que la mujer se fije en este constante peligro de la lisonja, que la solicita y acecha, y proveyéndose del arma de la indiferencia para combatirla, dará un paso trascendental, importantísimo en el camino del progreso, honrándose propia, y demostrando al par, a sí que, como todo individuo de la especie humana, penetrada de responsabilidades y deberes, sabe descartar de la esfera en que se deslizan sus días lo pernicioso de lo saludable, dando a cada afecto noble su digna recompensa, y a cada vicio ó imperfección su merecido, con sólo recurrir a la clara luz de su inteligencia, ansiosa siempre de esparcirse en los horizontes espléndidos de la verdad y del bien.

Josefina Pujol de Collado.

El suplicio de un avaro

Murió un hombre que había sido muy avaro y llegó, como todos los mortales, a orillas de una laguna. Estigia que le era forzoso atravesar a bordo de la barca de Caronte.

Exigióle este el precio del pasaje, según costumbre; pero el avaro que ni aún después de muerto había dejado de serlo, y para eludir el pago tiróse de cabeza a la laguna y la pasó a nado.

La sorpresa del infernal barquero fué tan grande que se quedó estático y sin fuerzas para oponerse a aquella visiva transgresión de las leyes; entre las almas que esperaban su turno para pasar a la orilla opuesta se levantó un espantoso clamoreo, y todo el infierno se conmovió al ver la estúpida no ticia.

Fusieronse los jueces a deliberar acerca de la pena proporcionada, a un delito de tan peligrosas consecuencias para las rentas del reino. ¿Se le enca denaría a la roca en unión de Prometeo? ¿Se le arrojaría al precipicio donde sufren su pena las hijas de Danaos? ¿Debería ayudar a Sisifo en su estéril trabajo? —¡No!— dijo Minos.— Eso es muy

Páginas para las Omas

LA LISONJA

Así como para el cuerpo existen agentes de mortalidad tan sutiles que apenas pueden descubrirlos los análisis más cuidadosos de la Medicina, del mismo modo hay para el alma venenos que se infiltran dulcemente y hacen estragos en ese mundo moral, donde se agitan con portentosa actividad los sentimientos. No siempre la mujer, cuya innata bondad la pone a la defensiva de múltiples tentaciones, se deja influir por lo nocivo y vituperable; su instinto claro y sereno, muchas veces la defiende de peligros encubiertos, preparados para que naufragen las más activas virtudes; sin embargo, es ley humana que toda naturaleza tenga su lado flojo, y el lado verdaderamente vulnerable de la mujer es aquél sendero misterioso que va recto al corazón, y por el cual se introduce la lisonja.

poco; hay que pensar en un suplicio mucho más duro y terrible.

—¿Cuál?—preguntaron Esquer y Radamante.

—Obligámonos a volver al mundo para que vea cómo derrochan sus herederos las riquezas que él amontonó.

Hume.

EL LIMÓN

PRIMERA MATERIA INDUSTRIAL

Aún prescindiendo de los constantes ataques que sufre la exportación de esta fruta, que constituye una importante riqueza para varias comarcas españolas, importa mucho dar aplicación industrial a buena parte de la fruta que por una u otra razón queda fuera del consumo directo y puede no obstante ser, y es en otros países, una primera materia para industrias de verdadera importancia.

Los dos más importantes productos industriales que del limón se obtienen son el ácido cítrico y la esencia del limón y ambas explotaciones podrían ser un gran alivio para nuestra riqueza agrícola al par que dos renglones a restar de la ruinosa importación que del extranjero nos hace tributarios.

Tiene grandes aplicaciones la esencia del limón y por ende mercado próspero.

De ella hacen mucho consumo la perfumería, confitería, elaboración de productos farmacéuticos y otras industrias implantadas en España.

La obtención de la esencia no es ningún secreto industrial, ni exige excepcionales condiciones de maquinaria, pericia y medio ambiente, por lo que su explotación en España no es solo posible sino que fácil y ventajosa.

En síntesis las operaciones industriales para obtener la esencia de limón se reducen al raspado de la corteza, del que se obtiene una especie de serrín mediante procedimientos que varían desde el práctico y sencillísimo de los «rallos» al de las modernas y todavía no muy sancionadas por la práctica, máquinas descortezadoras. Después de esta primera operación, ó se destila la esencia en alambiques corrientes mediante la adición de agua al serrín, ó se extrae directamente mediante el prensado en potentes prensas hidráulicas, en cuyo caso el raspado no es indispensable, toda vez que pueden ser sometidos a las moliduras enteras.

El primer procedimiento resulta preferible al segundo por la calidad del producto más superior en uno que en otro caso, y máxime si la destilación se ha efectuado en alambique de vapor en vez de los de calefacción por fuego directo.

Complemento de esta industria de la esencia que aprovecha la corteza, es la del ácido cítrico que utiliza la pulpa del fruto y que consiste, substancialmente, en extraer mediante el prensado el zumo del limón, que ya tiene por sí solo grande aplicación industrial directa en la obtención de productos químicos y luego tratarlo por la cal para obtener el citrato de cal que, a su vez tratado por el ácido sulfúrico, deja en libertad el cítrico que se busca.

No hemos de detallar las operaciones necesarias en ambas industrias, porque ni disponemos de espacio para ello, ni viene a nuestro propósito al trazar estas líneas, que no ha sido otro que el de llamar la atención acerca de unas explotaciones que en España apenas si están iniciadas y que tienen un excelente porvenir por razón de la abundancia y precios de la primera materia, del consumo efectivo asegurado, y de ser auxiliares de la agricultura, razón esta última, decisiva en nuestro sentir.

Implantar una industria al pie del punto de obtención de la primera materia, fué siempre una gran ventaja industrial y una gran probabilidad de éxito.

A SU DUEÑO

Alcaldía Constitucional de Córdoba

Encontrado sin dueño conocido un cerdo hembra y constituido en depósito en el A-silo de mendicidad, se anuncia al público a fin de que la persona a quien pertenezca pueda producir las reclamaciones oportunas en el negociado respectivo de la Secretaría municipal.

Córdoba 21 de Febrero de 1901.—
A. de Ariza.

POESIA

A LA ROSA

Ayer naciste y morirás mañana:
para tan breve ser ¿quién te dio vida?
para vivir tan poco estás lucida,
y para no ser nada estás lozana.

Si te engañó tu hermosura vana,
bien presto la verás desvanecida;
porque en ese verdor está escondida
la ocasión de morir muerte temprana.

Cuando te corte la robusta mano,
ley de la agricultura permitida,
grosero aliento acabará tu suerte.

No salgas, que te aguarda algún tirano,
dílata tu nacer para tu vida,
que anticipas tu ser para tu muerte.

LUIS DE GÓNGORA.

Crónica Provincial

En las primeras horas de la noche del 19 fué sorprendido en su domicilio por dos sujetos desconocidos el vecino de Benamejil Juan Leiva Lara.

Unchillo en mano le amenazaron para que les entregara el dinero que tuviese, y maniatándolo así como a su señora madre y sirvienta, los encerraron en una habitación de la planta baja.

Los ladrones se llevaron 40 pesetas, una capa y un jamón.

A la media hora de desaparecer los sujetos pudo el Leiva desatarse y desatarse a las dos personas que le acompañaban y dió parte a la Guardia civil, que salió en persecución de los malhechores.

Ha sido detenida como presunta cómplice la criada Francisca Palomo Gómez, natural del Trabuco (Málaga).

Ha tomado posesión de la iglesia parroquial de San Mateo, en Lucena, en concepto de Cura párroco, el presbítero D. Joaquín Garzón Carmona, que ha sustituido en el cargo a su ilustrado y virtuoso tío D. José María Garzón y Muñoz, fallecido recientemente.

Anteayer cuestionaron en La Rambla, al salir del café que en el paseo del Marqués de Viana tiene establecido Alfonso Dobas Toledano, dos sujetos nombrados Manuel Mato Osuna y Rafael Ruiz Jurado, resultando el primero con una herida en el costado izquierdo, que fué calificada de grave al hacerle la primera cura en el Hospital.

El agresor presentóse voluntariamente en la cárcel.

El Juzgado instruye diligencias.

Crónica Local

Privilegio

Esta noche tendrá lugar el doble privilegiado de cepe por el eterno descanso del alma de la Sra. doña Celestina Argote, viuda de Vida.

Inspectores

La sociedad Unión española de explosivos ha nombrado inspectores de esta provincia a D. Sabino López Dueñas y a D. Pedro García López.

Commutaciones

A petición de doña Antonia Bengoechea y Romero se instruye expediente para la commutación de rentas de los bienes dotales de la capellanía colativa familiar fundada en la iglesia Mayor de Luque por María González.

Concurso

Se celebrará de posturas el día primero de Marzo próximo a las quince

horas en la Fábrica militar de harinas de esta plaza, para la adquisición de trigo de segunda clase del país con destino a dicho establecimiento.

El alumbramiento sin dolor

Por la coacción de la médula, es la conquista más gloriosa de la ciencia moderna. La operación es sencilla, de éxito infalible, y con ella no sólo se evitan los dolores de un modo completo, sino que ayuda, facilita y abrevia el trabajo del parto. En el Consultorio Médico-Quirúrgico-Internacional, establecido en Madrid en la calle del Arsenal, número 1, se practica este sistema, para lo cual tiene habitaciones preparadas, al objeto en su local, así como en el edificio de excelentes condiciones higiénicas que posee en el barrio de la Guindalera, en los que pueden ser asistidas las enfermas a precios módicos.

Denuncia

La guardia municipal ha denunciado a la vecina de una casa de lenocinio de la calle de la Rosa por tender ropa en los balcones é insultar a la guardia que la aronestó.

De paso

Se encuentra en Córdoba el notable primer actor don Felipe Vaz, acompañado de su señora madre.

También ha llegado a esta capital D. Jacinto Jimeno, representante de la empresa de la plaza de toros de Madrid.

Doña Inés

Ya está en Albacete la célebre francesita imitadora de D. Tancredo, que con bastante fortuna ha practicado la suerte del pedestal, en varias plazas españolas.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 18°00'; a la sombra, 14°00'; mínima 6°60'; medio, 10°30'; estado del cielo, casi cubierto; dirección del viento, O.

Viajeros

Hotel Suizo.—Entradas: D. Pascual L. de Guevara, de Aguilar.—Mr. J. H. Duprat, de América.

Fonda Española.—Entradas: D. Esteban Galisteo, de Carobuey.—D. José Guerrero, de Palencia.—D. Nestor P. de Velasco, de Belmez.—D. José L. López, de Madrid.—D. Angel Noville, de idem.—D. Diego Calderón, de Belmez.

Fonda del Carmen.—Entrada: Don Antonio Pacilla, de Puente Jénil.—Salida: D. Antonio Toro, a Málaga.

Chirinola

Procedimiento criminal:

Un individuo detenido ha confesado su crimen.

Organizada en el domicilio de la víctima la famosa escena de la reconstitución del delito.

El juez:

—Va usted a repetirnos eso.

El acusado sonriendo:

—Con mucho gusto, Sr. juez. Acuétese usted en esa cama, cierre los ojos como si durmiera, que pongan 10.000 pesetas en esa cómoda, que me den una navaja y que nos dejen solos.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Florencio ob., y sta. Marta, vg. y mr.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana en el convento de Religiosas del Corpus, por la Comunidad.

Liturgia.—Día 23.—Sábado.—Vigilia de San Matías, apóstol. La Misa y Oficio son de S. Pedro Damián, ob., cf. y dtr., con rito doble y color blanco. Se hace conmemoración de la feria en Laudés y Misa. Esta es *Ya modo Eclessiae*. La segunda oración es de la feria; la tercera de la vigilia. Tiene Credo. El último Evangelio es de la feria.

—En el monasterio de la Encarnación ha dado principio hoy un solemne mes dedicado al Patriarca San José, costeado por una persona devota.

—En la iglesia de nuestro Custodio San Rafael se celebrará el día 21 el ejercicio mensual en la forma siguiente. Por la mañana, a las ocho, Misa de comunión; a las siete de la noche, con exposición de S. D. M., estación, rosario y sermón que predicará el R. P. Puyo, terminando con las excelencias a San Rafael.

Ejercicios de Cuaresma

En todas las iglesias parroquiales y en sus auxiliares se harán los santos ejercicios de Cuaresma, al toque de oraciones.

En la parroquia de San Pedro se hará el *Via-Crucis* antes de la Misa de nueve; por la

noche sermón a cargo del Coadjutor D. Juan Ropero Obrero.

En las parroquias del Salvador y San Miguel se hará el *Via-Crucis*.

En la de San Juan habrá plática.

En la de Santiago se cantará el *Miserere*.

En la de San Nicolás se hará el *Via-Crucis* y se cantará el *Miserere*.

En la de San Francisco predicará el señor Coadjutor, y después se hará el *Via-Crucis*.

En el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral ha dado principio hoy, un cuarto de hora después de oraciones, un solemne septenario a los Dolores de María Santísima. Predica el Sr. Rector.

En la iglesia de San José (San Cayetano) todos los viernes de Cuaresma, a las cinco y media de la tarde, se rezará el santo rosario, a continuación se hará el piadoso ejercicio del *Via-Crucis*, y se terminará con la visita de altares.



Comidas para el 23 de Febrero

ALMUERZO.—Tortilla francesa.—Bacalao a la moderna.—Orejas de ternera modernas.—Rosbif al natural.—Postres.—Café.

COMIDA.—Sopa de queso.—Patatas rellenas de arroz.—Truchas a la ginebrina.—Albardilla de carnero braseado.—Gallina asada.—Postres.—Vinos.

Bacalao a la moderna.—Remojado el bacalao en agua durante doce horas y otras doce en leche, se cuece durante diez minutos a grandes hervores en este último remojo. Después se saca de la cacerola y se deja escurrir para rogarlo en buena manteca de vaca fresca y sin sal. Se espolvorea con harina y se moja con una nueva leche para que se trave la salsa, que no ha de ser espesa y que se reforzará con perejil re cortado y una chispa de pimienta blanca.

Patatas rellenas de arroz.—Se horadan patatas grandes redondas é iguales en tamaño, y se rellenan los huecos hasta la mitad con arroz empapado en aceite frito bien sazonado. Con tapones que se hacen de la misma patata se cierran las aberturas y, colocando los tubérculos con los tapones hacia arriba y bien dispuestos en una tartera, se cuecen en el horno fuerte con agua, rotándolas de cuando en cuando con aceite.

(Prohibida la reproducción)

Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 21 de Febrero de 1901

4 por 100 interior fin de mes, 71'40, —Id. id. contado, 71'35.—Id. exterior, 78'20.—Acciones del Banco de España, 498'00.—4 por 100 amortizable, 00'00.—Cubas de 1886, 00'00.—Id. de 1890, 00'00.—Obligaciones sobre aduanas 1 por 100, 102'25.—Id. del Tesoro 5 por 100, 000'00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00'00.—Franco, 00'00.—Libras, 00'00.

Pasatiempos

CHARADA

Primera tres es mi piso pero mi total no quiere aunque mis penas le cuente, tiene el alma dos primera y como tres prima fuerte.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR

CA-RI-RRE-DON-DO

Al enigma:

ALEJANDRO

Han acertado la charada: *La viuda, Tirabeque, Quielols y Don Hermógenes.*

Espectáculos

GRAN TEATRO

Función para el domingo 24 de Febrero de 1901

POR LA SOCIEDAD CÓMICO-LÍRICA

DUQUE DE RIVAS

en la que tomarán parte el notable barítono DON JOSÉ CASARES

LA ESTUDIANTINA CORDOBESA

- 1.º Sinfonía por la orquesta.
- 2.º Primer acto de la comedia titulada: *La prima donna.*
- 3.º Jota, por *La Estudiantina Cordobesa.*

Romanza del maestro Tosti, *La mia bandiera*, por el barítono Sr. Casares, acompañado al piano por el maestro D. Ricardo Serrano.

4.º Segundo acto de la comedia *La prima donna.*

5.º Pasacalle *El Conejo* y barcarola *El gondolero* por *La Estudiantina.*

A las veinte y media.

PRECIOS.—Proscenios segundos, Palcos principales y Plateas sin entrada, 5 pesetas.—Palcos segundos sin idem, 3 pesetas.—Butaca con entrada, 1'50.—Delanteras de anfiteatro con idem, 1.—Delanteras y silloncillos de paraíso con idem, 60 céntimos.—Entrada principal, 75 céntimos.—Entrada de paraíso, 30 céntimos.

La Empresa paga el impuesto del 8 por 100.

Arrendamiento

Desde el 1.º de Enero de 1902 se arrienda el cortijo de Ma'abrigo, en la campiña de Córdoba. Para tratar en la Secretaría del Excmo. Sr. Conde de Torres-Cabrera. 5—3

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Las garantías

Madrid 22 (11).

Se asegura que en el Consejo de ministros que mañana ha de celebrarse se acordará el levantamiento de suspensión de las garantías constitucionales.

Segue el pleito

La señorita Ubac ha presentado escrito de querrela contra su madre, fundándola en malos tratamientos.

La defenderá el Sr. Maura.

El tiempo

Madrid 22 (13'20.)

Reina un temporal crudísimo de agua y nieve.

Las calles están intransitables.

Descarrillamiento

En la línea de Ciudad Real ha descarrillado un tren.

Se ignora si han ocurrido desgracias.

Sin Consejo

El señor ministro de la Gobernación acaba de decirme que no se celebrará Consejo hasta el lunes.

De la guerra

Telegrafian de Lóndres que el general Methuen ha batido a un comando boers: pero es el caso que los boers han tenido dieciocho muertos y de los ingleses murieron ocho oficiales y trece soldados. — *Mencheta.*

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería, 18

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscrip- tores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERÍA, 18

CÓRDOBA

LIBRERÍA, 18

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

FABRICA

ALMACÉN

MUEBLES

LUJO

GONDOMAR 12

FERNANDO GUIJO

CIRUJANO-DENTISTA DE LA REAL CASA

CALLE JESÚS MARIA, NÚM. 2

CÓRDOBA

Se construyen dentaduras por todos los sistemas, empastes y orificaciones. Extracciones sin dolor, aplicando el mejor de los anestésicos, llamado *Benesol*.

Mediante varias experiencias con nuevos procedimientos, se ha conseguido en este Establecimiento construir dentaduras no completas sin ganchos de oro que perjudiquen el diente donde engarzan y sin paladar para evitar las molestias de este aparato.

Se anuncia al público como de gran utilidad.

Hay gran surtido de opiatas y elixires.

